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大力吸引海归回国的5年

全社会重视吸引海归人才。党和国家一贯重视海归人才的引
进工作。习近平总书记在欧美同学会成立100周年庆祝大会上的讲
话中指出：“环境好，则人才聚、事业兴；环境不好，则人才散、
事业衰。要健全工作机制，增强服务意识，加强教育引导，搭建
创新平台，善于发现人才、团结人才、使用人才，为留学人员回
国工作、为国服务创造良好环境，促使优秀人才脱颖而出。”

引才政策趋于综合化、全局化。国家在吸引海归人才上不仅
态度明确，而且还为海归回国提供了政策保障。2015年，人力资
源和社会保障部办公厅 《关于做好留学回国人员自主创业工作有
关问题的通知》 关注海归群体，着力于解决其回国创业可能面临
的各个难题，其中明确提出了留学回国人员在创业中可享受到的
政策优惠和服务保障。5年来，国家海外高层次人才引进计划——

“千人计划”继续推进，在工作条件、生活待遇以及事业平台上为
海归人才提供了保障与支持。

留创园功能精细化。为吸引海归回国创业，留创园从无到
有、从少到多，为海归创业提供了强有力的支持。留创园不仅为
海归企业提供政策咨询，在企业进行高层次人才认定、科技经费
资助、申请土地等方面也发挥指导与推荐作用，同时还协助企业
争取人才奖励、科研资金、税收优惠等。据人力资源和社会保障
部提供的信息，5年来，省部共建留学人员创业园49家，全国留学
人员创业园347家，入园企业超过2.7万家，7.9万名留学人员在园
区内创业。

最大归国热潮形成的5年

逾八成学子选择回国发展。据教育部提供的信息，党的十八大
以来，我国出国留学规模稳步扩大，2016年出国留学人数 54.45万
人，较2012年增长14.49万人，增幅达36.26%；与此同时，回国人
员总数43.25万人，较2012年增长15.96万人。其中，逾八成留学人
员学成后选择回国发展，留学回国与出国留学人数“逆差”逐渐缩
小。

迎来回国人数超过留学人数的历史拐点。2017年留学人员回国
服务工作部际联席会议公布数据显示，截至2016年底，我国留学回
国人员总数达265.11万人，留学回国人员比例由2012年的72.38%增
至2016年的82.23%，仅这5年的海归人数就占总留学归国人数的七
成。另据《2017海外人才就业分析报告》数据显示，2017年留学生
回国人数预计突破60万，这将超过今年出国留学总人数。我国迎来
了回国人数超过留学人数的历史拐点。

引进海外高层次人才数量达到历史高位。仔细分析可以看出，
最大海归潮不仅仅是回国人数的增加，回国人员的学历和科研能力
也越来越高。人力资源和社会保障部数据显示，仅 2016 年，我国

“千人计划”引进海外高层次人才6000多人，各地引进高层次留学
人才 5.39 万人，引进教授层次人才数量是 1978 年至 2008 年引进总
人数的20余倍。

创业环境不断改善的5年

市场扩大和稳定的经济环境，为海归创新创业提供了优质平
台。党的十八大以来，国内生产总值和人均国内生产总值逐年攀
升，中国经济持续稳定发展，居民消费水平和消费能力不断提升，
庞大的消费市场成为创业者的沃土。2015 年 11月，中央适时提出
了“供给侧结构性改革”战略方针，强调在适度扩大总需求的同
时，着力加强供给侧结构性改革，使供给侧和需求侧合理匹配，增
强经济持续增长动力。供给侧结构性改革在降低融资成本、加大减
税力度、取消更多行政管制、放松供给约束等方面意义重大，营造
了一个稳定的经济环境，激发了企业活力和消费潜力。

创业平台搭建和孵化机制不断完善。5年来，创新创业环境呈
现蓬勃向上的发展局面，这种局面也倒逼海归创业必须向高端、向
实用转化方向发展。与此对应，国家提供的创业平台和机制也不断
完善。国家统计局数据显示，全国各类众创空间超过4200家，科技
孵化器、加速器逾 4000 家，央企双创平台 409 个，星创天地 638
家，28个双创示范基地建设迈入快车道。更加完善的创业平台体系
和孵化机制为海归创业者实现项目落地和快速发展提供了可能性与
便捷性。

水稻种植最重要的育秧期，胡
公略每天清晨4点钟起床，到大棚
里逐一查看秧苗的生长状况。凭借
多年的学术研究和田间地头的经
验，胡公略已经练就了进大棚闭着
眼睛就知道稻苗生长状况的本领。
他说：“清晨进入大棚，健康的秧
苗散发的气味是清新的，而遭受了
霉菌、镰刀菌等细菌真菌感染的秧
苗即使外表看不出病态，根部也已
经开始出现病变，就会散发出异
味。每天我都工作在田间地头，这
些经验也就慢慢地积累下来了。”
农民们都对这个水稻种植技术专家
竖起大拇指，他们认为胡公略不仅
有真本事，而且还接地气。

在英国获得了农业生物博士学
位之后，胡公略回到家乡黑龙江。
目睹国内农业生产中存在的问题，
他认为自己所学的知识大有用武之
地。在和农民接触过程中，他切身
感受到基层的农业技术推广不到
位、资金短缺、人员老化等问题，
呈现出网破、线断、点散的状态。
2012 年，胡公略成立了农业技术
服务公司为农民提供科学施肥施药
等农业技术指导。刚开始，他也面
临技术推广“最后一公里”的难题
——农民不能理解他教授的专业词
汇和知识，而他又难以听懂农民的
方言，从而造成沟通交流障碍。通

过在生产一线长期和农民接触，这
个难题逐步得到解决：每年他至少
要在田间地头待上3个月，听取农
民反馈，再用农民听得懂的语言深
入浅出地讲解。

因为在水稻种植和农业技术上
的专业权威性，胡公略被黑龙江省
齐齐哈尔市泰来县聘请为水稻发展
总顾问。胡公略没有丝毫犹豫，接
受聘请，来到这个国家级贫困县，
用自己的智慧和技术奋战在扶贫攻
坚的第一线。在考察了当地环境
后，胡公略认为当地完全具备出产
优质水稻的条件，只是因技术的欠
缺和观念的陈旧，农民没有种植优
质水稻的自信。胡公略积极响应国
家提出的农业供给侧改革号召，着
重调整种植结构。无论是对自己的
创业项目还是农业技术推广，都朝
着优质、顶尖的方向发力，把“傻
大粗”农业种植模式转变为精致农
业的科学发展模式。

今年，在胡公略带领下，泰来
县近 10 万亩优质水稻示范田长势
喜人，这让他和当地农民看到了脱
贫致富的希望。胡公略这样说：

“我在生活待遇方面要求不高。留
学回国后，选择走上田间地头确实
吃了不少苦，但是所学知识能派上
用场，并得到农民的认同，我感到
很自豪。”

柳超一直相信：“未来是属于
数字的时代。”2003 年，柳超留学
美国，师从大数据领域著名华人教
授韩家炜，重点学习数据挖掘。从
求学到就职微软研究院，柳超一直
在跟大数据打交道。

2012 年，在政府政策引导下，
国内互联网产业发展势头迅猛，大
数据的发展也初具规模，柳超遂决
定回国发展。凭借着在大数据领域
十余年的科研积淀，柳超先后被评
为国家青年“千人计划”专家、北
京市海外高层次“海聚计划”专
家、北京特聘专家等。祖国的认可
让他在资本市场上也获得了更多的
机会。

柳超说：“国家为海归技术人
才和市场之间搭建了桥梁。技术人
员因专注科研，时间精力有限，往
往在市场和资本运作方面形成短
板，进而失去了很多创业机会。而
有了类似国家‘千人计划’专家这
样的认可，除了在创业时更加自
信，在争取投资时也更有底气。”
从加入腾讯、出任搜狗首席科学家
到创立自己的互联网商业调查工具
——天眼查，柳超总结回国发展的
5年经历时说：“自己在国外所学能
够在祖国得到认可，还是很有成就
感的。”

柳超的创业项目“天眼查”借
助国家公开数据，通过研发核心技
术进行数据挖掘，受惠于政府、服
务于人民，增强了信息的透明性，
解决了信息的不对称，有效助力诚
信社会建设。但是这项技术领先且
对社会发展有积极意义的产品，推
向市场后却遭到一些靠倒卖公民隐
私获利的公司的恶性竞争，这让柳
超感到失望又苦恼。今年 6 月 1
日，《中华人民共和国网络安全
法》颁布实施，将侵害公民隐私获
取商业利益的行为规定为违法，这
让柳超和他的团队受到了鼓舞，在
未来的发展道路上更加充满信心。

柳超说：“回国这 5 年来，我
感受到国内大数据在技术上和市场
上都处于快速发展阶段，政策和环
境也呈现利好趋势。我最近在看

《将改革进行到底》 专题片。大数
据领域同样需要靠改革创新来焕发
出新的价值，未来我国将进入挖掘
大数据价值的深水区，更需要勇气
和魄力。与此同时，站在世界视野
上看，中国政府对大数据发展独具
慧眼的顶层设计，为其进一步发展
奠定了基础，因此我对未来我国大
数据的发展充满自信。”

2002 年，范妍熙在新加坡开始
了海外求学生涯，从高中到本科再
到硕士，她的海外求学之路一走就
是十几年。2013年，拿到牛津大学管
理学硕士学位的范妍熙选择回国，
并且在2014年开始创业。

“真正开始创业我才知道这条
路有多艰辛。”范妍熙首次创业尝
试的是一个海淘项目，因为和创业
团队在经营理念和工作方式存在较
大差异，双方合作无法继续进行，
这次创业初体验在1年的时间里就
宣告失败。在吸取第一次创业失败

教训的基础上，范妍熙再次创业，
但在选择合伙人上格外慎重。凭借
其在快销尤其是服装领域积累的资
源和经验，很快，一个针对大众市
场、通过移动互联网进行职业装线
上定制的品牌诞生了。用户可以通
过微信公众号预约量体员上门服
务，量体员采集客户 20 处体型数
据反馈到供应链进行生产，通过这
种方式完成职业装的定制。

二次创业，范妍熙不仅拿到了
北京市留学人员创办企业 10 万元
开办费，还获得了朝阳区“凤凰计
划”10万元资金支持，并且得到了
在全球华人创业大赛上展示自己的
创业项目的机会，这为她提供了展
示产品、宣传品牌、对接资本的平
台。范妍熙兴奋地介绍道：“现在我
们的创业团队稳定而充满活力，月
流水额最高已经突破了 15万元，发
展前景很好。不出意外的话，年底我
们的 M-plus 品牌会完成天使轮的
融资，将市场拓展到北京以外的城
市。”

作为一个“85 后”海归创业
者，范妍熙深深体会到创业道路的
不易，经历过创业失败的苦涩，重
新再来的她依旧热情不减。“如果
仅仅是就业上班，需要承担的责任
和压力都是有限的；然而，对创业
者来说，压力和风险无处不在。只
要决定创业，这些都无法避免也必
须面对。”范妍熙这样说道。

最近，布仁和妻子澈乐木格在
内蒙古青年创新创业大赛中取得了
不错的成绩，并且获得了 2017 年
中国留学人员回国创业启动支持计
划项目资金支持。最近几年，夫妇
二人已经习惯了频繁地奔波于各地
参加各类创业大赛。他们希望通过
参加比赛梳理自己的商业思路、争
取投资合作的机会，宣传自己的初
创企业品牌。

2014 年 7 月，留学日本 8 年、
分别取得硕士和博士学位的布仁和
妻子澈乐木格选择回到家乡创业，
利用草原的自然资源生产纯天然的
护肤品。这3年间，从创业想法变
成行动，他们经历了不少困难，也
得到了政府的很多帮助。创业初
期，资金问题最难解决。刚回到锡
林郭勒盟创业时，他们就得到了当
地政府为大学生创业提供的免息贷
款，还得到了人力资源和社会保障
部的资金支持。

创业的困难总是源源不断。在
相对偏远的内蒙古锡林郭勒，企业
缺乏人才，销售渠道打不开是两个
最大的难题。澈乐木格说：“与一
二线城市相比，我们的家乡还相对

落后，企业少、人才也少。我们想
将互联网作为销售平台，但在当地
很难找到这类人才。”人才招不
到，很多事情只能夫妇俩亲力亲
为，虽然很累，但是他们一直觉得
能在家乡创业是自己的梦想，值得
坚持。无论去哪里参加会议或是比
赛，布仁总会穿上他的蒙古族服
装，他说：“说实话，我很羡慕东
部沿海城市和南方城市的成熟商业
环境。而我们需要从零做起，嫁接
外部资源来寻求合作，开拓市场。
真正踏上创业这条路我才知道，创
业真不是件容易的事，在边疆地区
创业更是如此。”

因为在各种创业比赛上的优异
表现，布仁夫妇的创业项目得到了
不少人的青睐和认可，也为他们招
来了一些人才，还找到了投资方及
电商平台的合作。他们以羊尾脂为
原料生产的天然手工皂也收到了海
外订单。布仁说：“回到家乡创业
这几年，我们越发觉得草原是资源
的宝库。在边疆创业虽然艰辛，但
在家乡创业是我们一直坚持的梦
想，所以我们充满了活力，不会感
觉到累。”

海归，既是一个个生龙活虎的个体，又是中国社会发展中的重要力量构成，是创新创业的“智力动车组”。

5年来，在中央、各级政府和全社会的共同促进下，海归整体数量增加，创新实力增强。

5年来，那些从海外学成归来又心中有着斑斓梦想的年轻人，活跃在这片大地的各个领域，甚至是在一个

村落、在一爿陋室，从深夜到黎明，都能见到他们不惧疲惫、克服困难的身影。

海归，作为一个整体的作用，已不可替代。
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海归成为社会发展的“智力动车组”
胡公略的5年：

布仁、澈乐木格的5年：布仁、澈乐木格的5年：

柳超的5年：

范妍熙的5年：范妍熙的5年：

到 了 10 月 ，
泰来县近 10 万亩
优 质 水 稻 就 将 收
割。胡公略难以掩
饰兴奋之情：饱满
优质的水稻让他和
当地村民看到了脱
贫致富的希望。

这几年奔走于各大
展会、比赛，布仁和澈
乐木格不仅是企业的创
办人也成为了企业品牌
的宣传人。布仁希望把
他的销售业务转移到东
部沿海城市。

深挖大数据的商业
价值，是柳超把科研与
产 业 相 结 合 的 成 功 实
践。未来，他希望能够
在数据领域的深水区找
到自己的方向和位置。

范妍熙 （左） 在经营理念和
经营目标与合伙人达成了共识。
稳定的工作团队让她对未来企业
的发展充满信心。

5年来，海归常态化地将诸多智力成
果转化为社会生产力。胡公略是留英博
士。2007年回国创业。2012年开始农业
技术推广工作，指引农民脱贫致富。

海归的创业过程，远没有外人理解
得那么浪漫平坦；常常经历多次失败。

“85后”海归范妍熙是牛津大学管理学硕
士，2014年回国创业海淘项目失败后，
2015年再次组建团队，重新创业。

海归整体发展环境向好海归整体发展环境向好

柳超 2012年回国创业，恰好经历了十八
大以来的5年历程。他是国家“千人计划”专
家、“海聚计划”专家。和许多海归一起，他
们是中国科技事业的开创者和创新者，共同组
成了社会发展的“智力动车组”。

到祖国的西部去！回到家乡去！布
仁、澈乐木格夫妇2014年回到家乡内
蒙古锡林郭勒创业。现在，夫妇二人已
经习惯了频繁地奔波于各地推广来自草
原的品牌。

卢安迪卢安迪


